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在美国写金融软件。九字班计算机系的大

萨克斯卿山在高通做软件，近些年来已经

调回深圳，主持高通的5G开发工作了。

当初，乐队的朋友们也经常一起上自

习，比如陈皓、葛广、顾险峰等。本科阶

段，与计算机系的葛广、顾险峰我们还一

起组织过一个软件小组。葛广妈妈带着两

个妹妹从农村老家投奔还在念书的葛广

时，曾经在乐队的排练室里住过几天。我

们的软件小组最后只有葛广坚持下来，毕

业以后一路创业，曾经在软件的道路上走

过很久。

九字班军乐队学习上比较出息，出了

不知不觉我来酒泉基地已经20年了。

2004年7月初，基地派人从学校把我

们四个接上，来基地报到。就在那一天，

我完成了从“阮晓雷同学”到“阮晓雷同

志”的转换。

清华每年都有成千上万的毕业生，像

种子一样撒向全国各地。每颗种子在自己

的领域慢慢生根、发芽、成长，直至长成

参天大树。我，是2004年学校撒到基地的

四颗种子之一。我只是一株默默无闻的小

草，未曾给母校增光，但也守住了不给母

校丢脸的底线，秉持着20年前入伍的初

心，为祖国的航天事业贡献自己的微薄

之力。

我来自江苏苏北，家庭条件一般，在

父辈的影响下，牢固树立了努力学习、走

出农村的信念。高考报志愿的时候，我还

不知道院系和专业的关系。看完《招生考

三个清华的“学生十杰”。其中唐华是大

美女，后面有超过一个加强排的追求者，

后来去美国读MIT，现在国内了。计算机

系吹圆号的顾险峰，师从国际数学大师丘

成桐教授，现在美国大学当教授，还在做

图像识别方面的研究。刘圣，现在是南方

一个挺大企业的总经理了。

乐队那时候的朋友，因为一起经历

了很多，甚至比同班同学还亲近。现在回

想起来，我们见证过很多历史时刻，甚至

曾经参与创造历史。如今虽然大家天各一

方，但凡有需要，仍然感觉是心心相连。铁

打的营盘流水的兵，军乐队的大旗永不倒！

扎根酒泉二十载，守护“神舟”探苍穹
○阮晓雷（2000 级工物）

试报》的院系介绍，我惦记着报工程物理

系的定向班，希望减轻家庭负担，但我记

住的却是系名——工程物理，在报志愿的

时候便把这四个字当成专业报了上去。原

子弹、核武器，这些与我们专业紧密相关

的国之重器深深震撼了我，也唤醒了我的

从军报国梦，毕业找工作的时候格外留意

阮晓雷摄于基地公园，身后的胡杨树是航

天人艰苦奋斗、甘于奉献的精神象征
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军队单位。

我在某个招聘会上跟一位年轻的中尉

聊过，他说加入驻京部队的话，本科毕业

工资大概1100多。我说我每个月还有700

多块的助学贷款要还。他微笑着说，那你

就只能剩下点吃饭钱了。当时我以为我的

军旅梦想破灭了，毕竟实现任何梦想，总

要有最起码的物质基础。

在学校的校招会上，酒泉卫星发射中

心的档口格外醒目。招聘人员告诉我，发

射中心有艰苦边远补助，每个月可以有

2000元。当时我心里升腾起一股希望，

终于找到一个既可以实现梦想，又不至于

那么寒酸的机会了。我当时的想法就是，

我一个农村出来的穷学生，什么苦没吃

过。那么多人能在那里把神舟飞船发射

上天，还不至于那么难活人吧。

跟父亲汇报了我的想法后才知道，他

年轻的时候在离基地70公里的空军鼎新机

场当过4年兵，他支持我的选择。

我和学校另外三位同学，一起踏上了

这块西北荒漠中的绿洲。这里对外称酒泉

卫星发射中心，我们平常还称十号基地、

东风场区。离酒泉市区有240公里，最近

的县级城市是内蒙古的额济纳旗，离那儿

有150公里。偏远是大实话，但第一眼看

到基地，比我根据影视剧里镜头想象出来

的工作环境要好多了：有干净的街道，整

齐的公寓楼，严肃的指挥大楼，充满烟火

气的市场……

我被分配到测试发射部门的一个技术

室。那时候，我国的载人航天事业刚刚起

步，载着中国首位航天员杨利伟的神舟五

号飞船，刚刚遨游太空后顺利返回，举国

欢庆。自此，酒泉卫星发射中心这个名字

深深地印在了全国人民的脑海里。航天

工程是当今世界科技进步与高新技术发展

的集中应用，发展航天事业可以带动诸多

专业学科的发展。发射场涉及的专业非常

多，理工类毕业生来了都有用武之地。

我工作的前三年里，任务并不多。记

得2006和2007这两年，每年只有一次卫星

发射任务。基地很重视这些任务，任务进

场前一个月，就开始各项准备工作，组织

有临时机构，政治有宣誓动员，设备有

检修检测，人员有培训考核，加上发射后

的总结恢复，一套流程下来，差不多三个

月，大家也都忙得不亦乐乎。

开始那几年的业余时间里，我用脑中

还有些残影的高中数理化知识辅导了几个

高中生。那些学生只比我小几岁，都叫我

哥哥。其中一个大学毕业也回到基地工

作，成为我的亲密战友。他们的爷爷奶奶

都是上世纪50年代初期，从抗美援朝战场

撤回国内建设发射基地的20兵团的官兵；

而他们的父母，长大后继续留下，成为军

队干部或职工。

后来，我调到作试机关部门工作。这

是负责试验任务组织、策划、监督执行的

单位，在所有机关业务部门中地位举足轻

重。在这里，我从另一个角度了解了基地

和基地的试验任务。

航天是个很庞大的系统工程，而基地

是中国航天事业的发源地。最开始从苏联

引进导弹做试验，后来中苏关系破裂，我

们就自己仿制。我最敬佩那时候的航天前

辈，条件远没有现在那么好，他们住着低

矮的土坯房，出入基地只有铁路，喝的是

地下挖出来的盐碱水。春季沙尘暴时，漫

漫黄沙遮天蔽日。各种设施设备即使是那

时候全国最好的，试验条件依旧还是异常

艰苦。就在如此的条件下，试验成功我国
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自己的导弹和后来的原子弹、氢弹以及两

弹结合，令全世界对新中国刮目相看。

现在的发射场已经成为爱国主义教育

基地，游客络绎不绝，然而历史上基地的

保密程度很高。邓稼先这些国防事业前辈

的故事现在家喻户晓，在当年没有人知道

他们去了哪里，在干什么，包括他们的家

人。基地有“夫妻树”的感人故事——夫

妻二人都只知对方外出执行任务，未曾

想在来基地的半路，在戈壁滩上一颗树下

相遇。

基地历史展览馆里排列着一个个“第

一”的金色奖牌，向每一位来访者展示着

基地的丰功伟绩。早期的基地标语口号都

带有悲壮的情绪：“死在戈壁滩，埋在青

山头”“献了青春献终身，献了终身献子

孙”……这除了表达航天将士不怕牺牲的

战斗勇气之外，我的理解还有那个年代试

验条件有限，安全风险很高，稍有不慎就

会有险情发生。基地烈士陵园里一块块红

旗状的烈士墓碑，铭记着他们献身航天事

业的忠诚和荣耀。

即使是现在，航天试验仍然不可避免

地需要接触高温高压、易燃易爆、强腐剧

毒等各种危险源，安全是永恒的话题。好

在随着技术的不断发展，基地一直把试验

安全放在重要位置，从提高人员思想认识

到提高产品设施的可靠性，再到完善规章

制度，试验安全风险得到有效控制。

我始终认为，不管干什么，安全意识

非常重要。当意识到危险的存在，那么危

险其实就离你比较远了，否则你就是在靠

运气活着。基于诸多血的经验教训，我们

试验任务中设置并完善了大量的规章制

度，在外行人看来是极其纷繁复杂的。很

多新来的年轻人觉得那都是些复杂的程序

和步骤，很影响工作效率，那是他们不知

道这些规章制度背后的故事。“旧制不可

轻改”，就是说前人制定这个章程，不是

随便定的。如果不了解当时制定这个章程

的原因，随便更改，就有可能出现意料不

到的结果。

除了地面上的安全，航天试验飞行安

全也是极其重要的。因为飞行器飞行过程

中一旦发生安全事故，损失是巨大的。而

原因不需要很复杂，可能只是一颗螺丝

钉、一个阀门、一只电子元器件、一块隔

热瓦……我们的设计人员穷尽所思，采用

冗余、备份等多种手段，提高飞行产品的

可靠性；而测试人员细致入微，采用多种

数据处理手段，努力从大量测试数据中寻

找出质量问题的蛛丝马迹。所有的努力都

是为了一个终极目标，就是任务圆满。

工作上事情很多，也很杂，每天打不

完的电话，开不完的协调会。偶尔熬夜通

宵也很正常。我觉得完成任务是党和人民

对我的基本要求，我的职责所在。做到这

一点，是应该的，没什么值得炫耀的。我

的工作就是接受任务，然后想办法尽我所

能完成任务，从来不觉得自己应该得到什

么而向组织提要求。

在机关我参与了多次神舟飞船任务的

现场组织，庞大的组织体系，密切的分工

合作，复杂的协同关系，让我深深感受到

了国家在航天事业方面的大量投入以及取

得的巨大进步。就载人航天任务来说，从

在轨巡游数圈，到天宫实验室短期停留，

再到空间站长期驻留，中国航天人正在一

步一步按照计划实现着中华民族的飞天

梦。每次神舟飞船成功发射，举国欢庆，

每名航天人都引以为傲。为了实现我们伟

大的强国梦、强军梦、航天梦，一代一代
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航天人不懈努力，不断进行新的尝试，争

取新的突破。稍懂航天发展历史的人都知

道，航天器的出现和发展在不断改变我们

的世界。我们的航天技术在国际上排名

靠前，但与老牌航天强国相比差距还比较

明显。

后来我从机关转回技术岗位。2018年

底，我曾经面临搭上自主择业政策末班车

退役，还是继续留下来的选择。就个人利

益而言，自主择业比后来的逐月领取退役

金，好处不是一点两点。不过最终我还是

选择了留下。我一直记得学校第一届国防

生毕业典礼上，陈希书记的话：“祖国终

将选择那些选择了祖国的人。”这句话给

年轻迷茫忐忑的我指明了前进的道路、努

力的方向，使我能勇敢面对前进道路上黑

暗的恐惧，克服内心的绝望，坚信黎明终

会到来，帮助我在复杂多变的形势下，

面临人生道路的抉择时，从容决定何去

何从。

2020年秋，我申请调到了基地总体技

术部门，离开了自己工作了16年的测试发

射部门。这20年里，我的岗位几经变动，

使我成为航天战线上一名经验丰富的老

兵。我从来没有觉得自己因毕业院校就高

人一等，母校的光环不代表我们无所不

能，但我们只要时刻保持学习热情，端正

学习态度，就一定会有所收获。这里的每

一名干部或战士都长期在某个岗位某个

专业工作，对每一台设备每一项指标都

烂熟于心，他们每个人都有值得我学习的

地方。

入伍20年，我见证了中国航天事业的

蓬勃发展，从一年一次发射任务，到现在

流水席般的高密度常态化任务；从单一常

规液体推进剂火箭发射任务，到现在民商

航天各种新液体和固体型号试验百花齐

放。无疑我赶上了中国航天的黄金发展时

期。当年误打误撞，我与航天却结下了一

生的缘分。

入伍20年，我经历了军队的不断发展

壮大以及这个过程中的曲折和艰辛。从不

断提高的军人待遇以及随之提升的社会地

位，到大范围大系统的军队改革，以及这

几年军队里的强力反腐，无不向世人展示

着国家强军强国的决心和勇气。一切为了

国家和人民的最高利益，这是我们永远不

能忘却的初心。

透过岁月的迷雾，我仿佛又看到那个

一脸茫然，提着行李包，怀揣着无知的倔

强来到基地的年轻人，经历了任务的磨砺

和岁月的洗礼之后，一步步走来，变成了

现在的我。我如一株普通的小草，任风起

浪涌，潮来潮去，都将不忘初心，继续

努力，恪尽职守，不负母校，不负祖国

和人民。
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